

Podríamos seguir analizando columna a columna los datos que el Dr. Sarvide presenta en su trabajo en extensas consideraciones de orden nosológico o nosográfico, pero el carácter general de este comentario se queda en asentar la utilidad de contar para el estudio de la Patología Especial y la Patología Comparada con cuadros estadísticos en los que aparezca el modo de ser de los fenómenos biológicos en series que fijen sus peculiaridades, pues como dije antes, se imponen a toda consideración científica las medidas de semejanza y de diferencia a fin de establecer conclusiones perdurables.

Aquellos que concurren a la noble cooperación científica trayendo el resultado de su paciente y continuada labor, como la que hoy nos presenta el Dr. Sarvide, merecen la recompensa de ser bienvenidos a donde se tiene como fin conjuntar el trabajo en bien de la Ciencia y de la Humanidad.



Reseña de los trabajos realizados por la Academia Nacional de Medicina en su LXXVIII año social (1941-1942),

Por el Secretario Perpetuo Dr. ALFONSO PRUNEDA.

En cumplimiento a lo prescrito por el inciso XII del artículo 24 del Reglamento, me es muy grato presentar la reseña de los trabajos llevados a cabo por la Academia en el LXXVIII año de labores que terminó ayer.

Por haber sido elegido secretario de actas el Dr. Magin Puig Solanes, la Mesa Directiva quedó constituida como sigue: Dr. Manuel Martínez Báez, presidente; Dr. Daniel Gurría Urgell, vicepresidente; Dr. Alfonso Pruneda, secretario perpetuo; Dr. Magin Puig Solanes, secretario de actas, y Dr. José F. Rulfo, tesorero. Una vez más, la Mesa Directiva hace constar que, si su labor tiene algún mérito, ello se ha debido a la resuelta cooperación que se han servido prestarle, en distinta forma, los señores académicos, a quienes hace presente su cordial agradecimiento.

La Academia tuvo la pena de perder, en el año, a cuatro de sus más distinguidos socios: el Dr. Enrique O. Aragón, que ingresó a la corporación el 31 de mayo de 1911, y que falleció el 16 de

* Leído en la sesión solemne del 10. de octubre de 1942.

junio del corriente año, teniendo hasta esta fecha el carácter de socio numerario; el Dr. Manuel S. Iglesias, que fué aceptado como académico el 8 de agosto de 1894 y que al morir el 16 de diciembre de 1941 tenía el carácter de titular, siendo por antigüedad el segundo de los socios; el Dr. Miguel R. Soberón, ingresado a la corporación el 31 de mayo de 1916 y fallecido, como socio titular, el 20 de diciembre de 1941, y el Dr. Juan Campos Kunhardt, admitido el 15 de julio de 1928 como académico correspondiente en Guadalajara, y que murió el 28 de febrero próximo pasado. La Academia ha sentido profundamente la desaparición de estos muy apreciados colegas y estoy seguro de que su recuerdo será siempre conservado con cariño.

En la sesión del 14 de enero del presente año fueron aceptados como académicos de número los Dres. Manuel Mateos Fournier, sección de ginecología; Ramón Pérez Cirera, sección de farmacología y farmacodinamia; José Rábago, sección de obstetricia; Leonides Guadarrama, sección de medicina general, y Rubén Bretón Manjarrez, sección de farmacología y farmacodinamia. Los tres primeros leyeron ya sus trabajos de ingreso; los dos restantes lo harán en el curso de este mes, por no haberlo podido hacer antes.

Como socios correspondientes nacionales fueron aceptados: el Dr. Bernardo J. Gastélum, de Mazatlán, en la sesión del 22 de abril próximo pasado, y el Dr. Pastor B. Molina, de Mérida, el 12 de agosto siguiente. Como socios correspondientes extranjeros fueron admitidos los siguientes facultativos: el Dr. William Seaman Bainbridge, de Nueva York, el 29 de octubre de 1941; el Dr. Arturo Rosenblueth, de Boston, el 29 de febrero de 1942; los Dres. Leoncio I. de Mora, de Lima, y Mark F. Boyd, de Nueva York, el 22 de abril de 1942; los Dres. Luis Patiño Camargo, de Bogotá; Félix Veintemillas, de La Paz, y Joao de Barros Barreto, de Río Janeiro, el 20 de mayo de 1942; el Dr. Alejandro Lipschütz, de Santiago de Chile, el 22 de julio de 1942; y los Dres. George T. Pack, de Nueva York, y Alfredo Sordelli, de Buenos Aires, el 12 de agosto del mismo año. Este importante contingente de académicos correspondientes extranjeros, todos ellos de reconocida competencia, permitirá contar con una valiosa colaboración y extenderá todavía más las relaciones exteriores de nuestra Academia. Es de desearse que en el nuevo año, pueda la misma tener la satisfacción de recibir en su seno a

nuevos correspondientes nacionales, que como los ingresados en el año que concluyó ayer, traigan sus luces y nos permitan acrecentar nuestras relaciones con los colegas del resto del país.

El 22 de julio de 1942, la Academia tuvo la satisfacción de nombrar socio honorario al ilustre sabio español Dr. Pío del Río Hortega, que radica actualmente en Buenos Aires.

La Academia cuenta actualmente con 77 socios de número; 49 correspondientes, de los cuales 9 son nacionales; 12 titulares, y 26 honorarios, uno de ellos mexicano. El número total de académicos es, en esta fecha, de 164; lo que significa un aumento de 16 en relación con el año anterior.

Se encuentran actualmente vacantes las siguientes plazas de socios de número, en las secciones que se indican:

- 1 en la sección de anatomía normal y patológica;
- 2 en la de fisiología;
- 1 en la de química médica;
- 1 en la de microbiología y parasitología;
- 1 en la de neurología y psiquiatría;
- 1 en la de ginecología;
- 1 en la de farmacología y farmacodinamia;
- 1 en la de fisioterapia y radiología;
- 1 en la de higiene;
- 1 en la de higiene industrial y enfermedades del trabajo.
- 1 en la de medicina legal y
- 1 en la de medicina veterinaria.

Las solicitudes para cubrir estas 13 vacantes deben ser presentadas a más tardar el 13 de noviembre próximo. Es de desearse que, mediante la necesaria y natural selección, se vean cubiertas si no todas, la mayor parte de ellas, para que la Academia pueda contar con nuevos elementos que, sumados a los actuales, contribuyan como éstos lo vienen haciendo, al prestigio de la corporación y al adelanto de las ciencias médicas en nuestro país.

Un grupo de académicos hizo suya la idea del Dr. Benjamín Bandera, para que se establezca una nueva sección de anestesia. La Academia tomó en consideración esta proposición y nombró la respectiva comisión dictaminadora, que aún no presenta su dictamen.

Durante el año se efectuaron 37 sesiones ordinarias, 2 extraordinarias y 2 secretas. La asistencia media fué de 22 académicos. No hubo sesión en 7 ocasiones: en 2 por falta de quórum; en 3 por vacaciones; en 1 por la festividad del día; y en otra con motivo de la celebración del Primer Congreso Nacional de Medicina Interna. En este año se ha observado una mayor y más constante asistencia de estudiantes de medicina y de médicos no académicos.

Tuvieron carácter especial las siguientes sesiones: la de apertura del LXXVII año académico, que fué presidida por nuestro presidente con la representación especial del Dr. Víctor Fernández Manero, Jefe del Departamento de Salubridad Pública, y a la que concurrieron delegados de diversas corporaciones médicas y de otro carácter que, como en la sesión de hoy, quisieron expresar sus simpatías hacia nuestra Academia; y la del 10 de diciembre de 1941, dedicada a conmemorar el "Día Panamericano de la Salud", a la que asistieron igualmente representantes del Departamento de Salubridad y de varias instituciones científicas.

Una de las sesiones secretas se dedicó a considerar un asunto relacionado con las medicinas de patente, que la Academia no juzgó de su incumbencia. La otra, conforme al reglamento, se ocupó de los casos comprendidos en su artículo 11; en ella se aceptaron las excusas presentadas por algunos académicos y, por excepción, se aprobó la actitud de la Mesa al no aplicar, en varios casos, la sanción a que dicho artículo se refiere. Esta resolución de la Academia motivó que la misma nombrara una comisión que habrá de estudiar si procede la reforma del mencionado artículo.

Durante el año la Academia tuvo oportunidad de celebrar las distinciones que recibieron algunos de sus miembros: el Dr. Manuel Martínez Báez, que fué nombrado director general de epidemiología y endemiología del Departamento de Salubridad Pública y que fué designado delegado de México a la XI Conferencia Sanitaria Panamericana; el Dr. Fernando Ocaranza, que fué elegido presidente de la Academia Nacional de Ciencias "Antonio Alzate"; el Dr. Gustavo Argil, designado director de la Facultad de Medicina de la Universidad; el Dr. Samuel Ramírez Moreno, nombrado miembro de la Asociación Psiquiátrica Americana, y el Dr. Francisco Castillo Nájera, que recibió el grado de doctor "honoris causa" de la Georgetown University de Washington y cuya inteligente ges-

tión como embajador de México en los Estados Unidos de América ha sido generalmente estimada y reconocida.

Durante el año, la Academia recibió la visita de los siguientes facultativos: Dr. Thomas Parran, cirujano en jefe de la Salubridad en los Estados Unidos, quien pronunció breve pero importante alocución sobre el papel que corresponde a los médicos en el actual conflicto internacional y la misión que les corresponde en la reconstrucción social del mundo; Dr. Alejandro Lipschütz, director del departamento de medicina experimental del Servicio Nacional de Salubridad de Santiago de Chile, quien sustentó una valiosa conferencia sobre "Trastornos endócrinos y tumorigénesis", a la que asistió el señor Embajador de la República de Chile; Dr. Cyrus Sturgis, de Ann Arbor, Michigan, quien dió otra conferencia, igualmente interesante, sobre "Transfusiones de sangre y sustitutos de la sangre", a la que concurren nuestros colegas los Dres. Gustavo Baz y Salvador Zubirán, secretario y subsecretario, respectivamente, de la Asistencia Pública; Dr. P. Bosch Gimpera, de Barcelona, quien disertó eruditamente sobre "El Asclepios de Ampurias", cuya réplica da realce a nuestra sala de actos; Dr. Charles G. Burlingame, psiquiatra de las Universidades de Columbia y Yale; Dr. N. Bence, fisiólogo de Buenos Aires, y Dr. Santiago Pí Suñer, profesor de las Universidades de Zaragoza y de Barcelona.

Se presentaron 68 trabajos de académicos de número; 3 trabajos de ingreso y 3 comentarios a los mismos; 1 trabajo de académico correspondiente nacional; 2 de académicos correspondientes extranjeros; y se dieron 3 conferencias por profesionistas extranjeros. Reanudándose una práctica que había caído en desuso, se hicieron 4 comunicaciones verbales. En total, la Academia escuchó 84 estudios, contra 93 presentados en el año anterior.

Los títulos y los autores de los trabajos leídos, agrupados en las secciones correspondientes, son los siguientes:

I. Anatomía normal y patológica.

Histología patológica de la oncocercosis.—Dr. Manuel Martínez Báez.

Estudio de las células intersticiales del testículo embrionario humano.—Dr. Ignacio González Guzmán.

Estudio citológico de las células espumosas del rinoscleroma.—Dr. Ignacio González Guzmán.

II. Biología.

Las aportaciones de la "Gaceta Médica de México" al conocimiento de la zoología médica, 1865-1941.—Prof. Enrique Beltrán.

Fenómenos fotobiológicos.—Dr. José F. Rulfo.

III. Fisiología.

La función respiratoria en soldados, obreros y campesinos.—Dr. Fernando Ocaranza.

La pletismografía.—Dr. Enrique O. Aragón.

V. Microbiología y parasitología.

Presencia de tricomonas hematófagos con cinco flagelos en un caso de disentería.—Prof. Enrique Beltrán, en colaboración con el Dr. Silvestre López Portillo.

Nota sobre la técnica de Earle y Pérez (1932), para contar parásitos en la sangre.—Dr. Luis Vargas.

Una coloración fácil, rápida y segura de treponemas.—Dr. Tomás G. Perrín.

Aislamiento de salmonelas de los ganglios de porcinos. Estudio de 209 casos.—Dres. Gerardo Varela y José Zozaya.

Estudio en endamoeba gingivalis (Gros). III. Asociación con otros protozoarios intestinales.—Prof. Enrique Beltrán.

VI. Medicina General.

Clínica y laboratorio.—Dr. Luis Gutiérrez Villegas.

La medicina, la patología y la clínica.—Dr. Gonzalo Castañeda.
Acerca del estudio del choque.—Dr. Gustavo Argil.

Las células en los sedimentos urinarios.—Dr. Jesús Arroyo.

Trastornos endócrinos y tumorigénesis. Aspectos experimentales.—Dr. Alejandro Lipschütz, de Santiago de Chile.

VII. Gastroenterología.

La vitamina M. Sus relaciones con los síndromes diarreicos.—Dr. Raoul Fournier.

La anestesia espinal fraccionada prolongada de Lemmon (Película cinematográfica original del autor).—Dr. Abraham Ayala González.

Lectura de un capítulo de una obra sobre enfermedades del aparato digestivo, en preparación.—Dr. José Tomás Rojas.

VIII. Cardiología.

Compresión nasal y auscultación precordial en los niños.—Dr. Teófilo Ortiz Ramírez.

Acción comparada de la oubaína de Arnaud y de la digital en el tratamiento de la insuficiencia cardíaca.—Dr. Ignacio Chávez.

Un método de derivación local del edema (comunicación verbal).—Dr. Teófilo Ortiz Ramírez.

IX. Tisiología y enfermedades pulmonares.

La tuberculosis pulmonar resolutive.—Dr. José Luis Gómez Pimienta.

El problema terapéutico de la caverna tuberculosa.—Dr. Ismael Cosío Villegas.

La tuberculosis y la desnutrición escolar.—Dr. Rafael Rojas Loa.

X. Neurología y psiquiatría.

La impotencia de origen psíquico.—Dr. Alfonso Millán.

Aplicaciones de la neurocirugía en padecimientos mentales. Un caso de lobectomía, con presentación del enfermo.—Dres. Leopoldo Salazar Viniegra y Clemente Robles.

Propedéutica neurológica. Exploración de los reflejos. (Película cinematográfica original del autor).—Dr. Samuel Ramírez Moreno.

Problemas clínicos de la epilepsia.—Dr. Leopoldo Salazar Viniegra.

XII. Dermatología y sifilografía.

Nueva reacción para el diagnóstico de la sífilis en el líquido céfalo-raquídeo.—Dr. Emilio P. Navarini, de Rosario, República Argentina.

Sífilis adquirida en el niño.—Dr. Fernando Latapi.

XIII. Hematología.

Algunos datos nucleolares del testículo embrionario humano.—Dr. Ignacio González Guzmán.

Aspectos citológicos y nucleolares de los megaloblastos embrionarios del ratón blanco.—Dr. Ignacio González Guzmán.

Transfusiones de sangre y de sustitutos de la sangre.—Dr. Cyrus Sturgis, de Ann Arbor, Estados Unidos de América.

XIV. Enfermedades tropicales.

Las moscas del género "Hippelates" posibles vectores del mal del pinto. Dres. Galo Sobeco y Parra y Francisco León y Blanco.

La oncocercosis en sus relaciones con la avitaminosis (comunicación verbal).—Dr. Manuel Martínez Báez.

La leishmaniosis americana y las leishmaniosis en América.—Dr. Edmundo Escomel, de Lima, Perú.

XV. Cirugía general.

Algunas impresiones sobre cirugía de las vías biliares.—Dr. Gabriel M. Malda.

La cirugía y el arte.—Dr. Darío Fernández.

Tuberculomas del encéfalo. Tratamiento quirúrgico.—Dr. Clemente Nobles.

XVI. Ginecología.

Algunas consideraciones sobre la esterilidad. Insuflación tubaria y útero-salpingografía. (Trabajo de ingreso). Dr. Manuel Mateos Fournier.

Comentario al trabajo de ingreso del Dr. Manuel Mateos Fournier.—Dr. Rosendo Amor E.

XVII. Andrología y Urología médico-quirúrgicas.

Nota sobre el tratamiento de las fistulas vesico-vaginales.—Dr. Luis Rivero Borrell.

Cáncer del riñón. (Comunicación verbal).—Dr. Gonzalo Castañeda.

XVIII. Ortopedia y cirugía de los huesos y articulaciones.

Nuestra conducta en las fracturas del cuello del fémur. (Película cinematográfica original del autor).—Dr. Juan Farill.

Algunas consideraciones sobre la cadera quirúrgica en las luxaciones congénitas de los niños.—Dr. Pablo Mendizábal.

Importancia de una buena técnica en el tratamiento de las fracturas del maxilar inferior.—Dr. Antonin Cornillon, en colaboración con el Dr. José J. Rojo.

XIX. Oftalmología.

La atrofia simple de la papila signo de tumor subtenorial.—Dr. Magin Puig Solanes.

Algunas consideraciones acerca del tratamiento del despegamiento de la retina por diatermo-coagulación.—Dr. Raúl Arturo Chavira.

Patogenia de la queratitis punteada de la oncocercosis.—Dr. Antonio Torres Estrada.

Posibilidad de observar las microfilarias por medio del oftalmoscopio en los pacientes oncocercosos.—Dr. Antonio Torres Estrada.

XX. Oto-rino-laringología.

Observaciones clínicas de tumores benignos de la laringe.—Dr. Ricardo Tapia Fernández.

Hipoacusias. . . Discusión. Dr. Daniel Gurría Urgell.

XXI. Pediatría.

Síndromes endócrinos de la infancia.—Dr. Anastasio Vergara.

Observación de un caso de hidrocefalia externa.—Dr. José Angel Peshard, de Durango.

Destete e insuficiencia hepática.—Dr. Alfonso G. Alarcón.

Los nuevos procedimientos terapéuticos en algunas de las enfermedades del aparato respiratorio en el niño.—Dr. Mario A. Torroella.

Hernia umbilical con testículo en un niño. Problema ético-social. (Comunicación verbal).—Dr. Mario A. Torroella.

XXII. Farmacología y Farmacodinamia.

Estudio farmacológico comparativo entre la digitalis purpúrea y la digitalis lanata. (Trabajo de ingreso). Dr. Ramón Pérez Cirera.

Comentario al trabajo de ingreso del Dr. R. Pérez Cirera. Dr. Ignacio Chávez.

La excreción de la sulfanilamida, la sulfapiridina, el sulfatiazol, la sulfaguanidina y la sulfadiazina en la saliva del perro, en relación a la concentración de la sangre.—Dr. José Zozaya.

La sulfadiazina. Dr. Samuel Morones.

La sulfadiazina, la sulfapiridina y la sulfanilamida en la infección experimental del ratón con "Borrelia recurrentis".—Dres. José Zozaya y Luis Vargas.

XXIII. Fisioterapia y Radiología.

Tratamiento de los osteosarcomas por la rcentgenoterapia.—Dr. Manuel F. Madrazo.

Interpretación colecistográfica.—Dr. Carlos Coqui.

Colangiografía operatoria.—Dr. Carlos Coqui.

Homenaje a Roentgen. El intestino delgado en radiología.—Dr. Carlos Coqui.

XXIV. Obstetricia.

La protección perineal en el parto. Relajamiento del perineo. La episiotomía. La asistencia del parto, problema social.—Dr. Everardo Landa.

Hipogalactia y vitamina B1.—Dr. Emilio Varela.

Conducta del médico ante las estenosis pélvicas. (Trabajo de ingreso).
Dr. José Rábago.

Comentario al trabajo de ingreso del Dr. José Rábago. Dr. Everardo Landa.

XXV. Higiene.

El Día Panamericano de la Salud.—Dr. Salvador Iturbide Álvarez.

El problema sanitario de la cisticercosis. (Comunicación verbal.)—Dr. Clemente Robles.

Contribución al estudio de la vacunación antidiftérica.—Dr. Manuel Ortega Cardona.

Inmunización activa contra la tos ferina.—Dr. Miguel E. Bustamante.

La inmunización pasiva en la tos ferina. Nota preliminar sobre el suero de cabra.—Dres. Miguel E. Bustamante y José Zozaya.

XXVIII. Medicina Social.

La Academia de Medicina de París y la tragedia de Francia.—Dr. Alfonso Pruneda.

Consultorios públicos y Medicina social.—Dr. Carlos S. Jiménez.

Comentario a la "Ley para el ejercicio de las ciencias médicas en el Estado de Morelos".—Dres. Alfonso Pruneda y Carlos S. Jiménez.

XXIX. Historia de la Medicina.

Andrés Sáenz de Santa María, distinguido médico legista yucateco, decano del Cuerpo Médico Nacional.—Dr. José Torres Torija.

Bibliografía de la anestesia en México.—Dr. Benjamín Bandera.

Nueve siglos de trabajos médicos y de beneficencia de los caballeros hospitalarios de San Juan de Jerusalén.—Dr. José Joaquín Izquierdo.

La marcha de la medicina experimental desde su iniciación por Claudio Bernard.—Dr. José Joaquín Izquierdo.

El Asclepios de Ampurias.—Dr. P. Bosch-Gimpera, de Barcelona.

En resumen, la Academia tuvo la oportunidad y la satisfacción de conocer los siguientes estudios: 3 de anatomía normal y patológica; 2 de biología; 2 de fisiología; 5 de microbiología y parasitología; 5 de medicina general; 3 de gastroenterología; 3 de cardiología; 3 de fisiología y enfermedades pulmonares; 4 de neurología y psiquiatría; 2 de dermatología y sifilografía; 3 de hematología; 3 de enfermedades tropicales; 3 de cirugía general; 2 de ginecología; 2 de andrología y urología médico-quirúrgicas; 3 de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones; 4 de oftalmología; 2 de oto-rino-laringología; 3 de pediatría; 5 de farmacología y farmacodinamia; 4 de fisioterapia y radiología; 4 de obstetricia; 6 de higiene; 3 de medicina social, y 5 de historia de la medicina.

Como en años anteriores, los trabajos presentados en el actual significaron una importante contribución al adelanto de la Medicina entre nosotros. De las treinta secciones que constituyen la Academia solamente cinco no participaron en esta labor; de modo que puede afirmarse que casi no hubo rama de las ciencias médicas, teórica o práctica, clínica o experimental, preventiva o curativa, médica o quirúrgica, general o especial, de laboratorio o de acción social, que no haya sido motivo de algún estudio de los académicos, que deben sentirse satisfechos de seguir poniendo sus conocimientos y su experiencia, ambos bien conocidos y aquilatados, al servicio de la cultura médica y del prestigio de nuestra corporación.

Para el concurso de 1941 se recibieron dos trabajos correspondientes al primer tema "Estado actual de la enseñanza de la medicina en México. Modificaciones que convenga hacer en ella para adaptarla mejor a las necesidades del país", y no se recibió ninguno para el segundo "Farmacodinamia de la sulfanilamida y sus derivados". No se conoce todavía el dictamen de la comisión encargada de juzgar los estudios relativos al primer tema. La que dictaminó acerca de los trabajos sobre "El seguro social, especialmente desde el punto de vista médico", presentados al concurso de 1940, resolvió que ninguno era acreedor a ser premiado. Por causa de fuerza mayor el secretario perpetuo no propuso los temas para el concurso de 1942; pero tendrá la satisfacción de hacerlo en este mes.

Con motivo de la situación internacional iniciada en los primeros días de diciembre de 1941, la Academia se dirigió al señor Presidente de la República ofreciéndole su cooperación técnica, como órgano consultivo que es del Gobierno de la Nación. El señor Presidente acaba de invitar a la Academia a que esté representada en el Consejo Supremo de la Defensa Nacional que se instaló el 24 de septiembre último; por estar entonces en receso nuestra corporación, por la urgencia del caso y por estar ausente del país el Presidente de la Academia, llevó la representación de la misma nuestro vicepresidente el Dr. Daniel Gurriá Urgell. El Servicio Femenino de Defensa Civil solicitó la cooperación de la Academia para algunos cursos y conferencias, la que se presentará cuando se resuelva oficialmente la parte que corresponda realizar a nuestra corporación en las actividades requeridas por el actual estado de guerra. Conocida esa participación, serán muy útiles las publicaciones de la Oficina de Defensa Civil de los Estados Unidos que, a solicitud del secretario perpetuo, se sirvió remitir la Embajada de México en los Estados Unidos. Se ratificó al Dr. Salvador Iturbide Álvarez, su designación como representante de la Academia en la Comisión Nacional de la Habitación y se designó como suplente al Dr. Salvador Bermúdez. Como resultado de una comunicación verbal del Dr. Clemente Robles, se hizo atenta excitativa al Departamento de Salubridad Pública a fin de que se active la propaganda higiénica sobre la cisticercosis y las teniasis en general. Con el mismo motivo se tuvo conocimiento de la buena disposición del Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropicales para que se hagan en él investigaciones sobre esas parasitosis. El discurso del Dr. Iturbide Álvarez sobre "El Día Panamericano de la Salud", fué dado a conocer al Departamento de Salubridad y a la Oficina Sanitaria Panamericana, la cual publicó un extracto en su Boletín. A invitación del Departamento del Distrito Federal, la Academia tomó parte en la Exposición del Periodismo y la Feria del Libro celebradas en abril y mayo de este año y ha sido invitada para participar en las que se efectuarán en abril de 1943.

La Universidad Nacional Autónoma de México, cumpliendo el generoso ofrecimiento que hizo a la Academia, publicó la traducción de la obra "Introducción a la Medicina Experimental de Claudio Bernard", hecha por el Dr. J. J. Izquierdo; el volumen impreso

se titula "Bernard, creador de la Medicina Científica", y contiene varios estudios alusivos del Dr. Izquierdo, y, después de ellos, la traducción de que es autor. Es de sentirse que el precio fijado a la edición no la ponga al alcance de los médicos en general y de los estudiantes de medicina, como fué el propósito de la Academia al solicitar que se imprimiera la traducción mencionada.

Las relaciones de ésta con las instituciones oficiales y las demás corporaciones científicas siguen cultivándose satisfactoriamente. La Academia estuvo representada en los siguientes actos: inauguración del Primer Centro de Catastro Torácico, fundado por el Departamento de Salubridad; ceremonia en el Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropicales con motivo del primer aniversario del fallecimiento de nuestro inolvidable colega el Dr. Eliseo Ramírez; sesión solemne de la Sociedad Mexicana de Historia Natural en honor del Dr. Ernest Carroll Faust; sesión de la misma agrupación en homenaje al finado Prof. Roberto Hegner; sesiones de iniciación de trabajos de la Academia Nacional de Ciencias "Antonio Alzate", de la Academia Mexicana de Cirugía y de la Unión Racionalista de México; sesión especial del Ateneo Nacional de Ciencias y Artes de México, en honor del Ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela.

La Academia estuvo representada también en la Primera Reunión Urológica y en la Primera Semana de Estudios Venereológicos. A invitación especial de la Federación Dental Mexicana, se designó al Dr. Miguel E. Bustamante para que, en nombre de nuestra corporación, presentara un estudio en el V Congreso Odontológico Nacional Mexicano. La misma colaboró activamente en la celebración del Primer Congreso Nacional de Medicina Interna; algunas de sus sesiones se efectuaron en esta sala de actos y cincuenta y un académicos cubrieron una cuota especial como ayuda para los gastos del Congreso.

La Academia facilitó su sala de actos, para que efectuaran sus sesiones, a la Sociedad Mexicana de Historia Natural, a la Sociedad Mexicana de Oftalmología y Oto-rino-laringología y a la Sociedad Mexicana de Dermatología. También lo puso a disposición del Centro de Asistencia Médica para Enfermos Pobres, que desarrolló en los últimos días de agosto y primeros de septiembre últimos un curso de terapéutica.

A solicitud de la Legación Británica, se gestionó ante diversas publicaciones médicas mexicanas, que envíen sus ediciones al Servicio Británico de Información Médica. Se solicitó y obtuvo del American College of Surgeons una lista de las películas cinematográficas de carácter médico aceptadas por esa importante institución. La Academia ofreció prestar su ayuda para la V Reunión de "The International Society for the Welfare of Criples" que iba a efectuarse en esta capital en este año, y que ha sido pospuesta indefinidamente a causa de la guerra mundial.

Con motivo de la iniciativa de la Academia para que se considere la Enfermedad de Carrión como única designación de la Verruga Peruana y de la Fiebre de la Oroya, se han recibido, por conducto de la Secretaría de Relaciones Exteriores, las adhesiones de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de La Habana, de la Academia de Medicina de Caracas, de la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires, de la Facultad de Medicina de Costa Rica, de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad del Paraguay y de la Sociedad de Medicina de Montevideo. Es de hacerse notar que no se ha recibido, hasta esta fecha, la adhesión de la Academia de Medicina de Lima.

La **Gaceta Médica de México** ha seguido publicándose con regularidad, cada dos meses, siendo el último número aparecido el del 31 de agosto próximo pasado, que es el cuarto del tomo LXXII. La sección más importante de la "Gaceta" es la de los trabajos de los académicos, que, en este tomo, como en los anteriores, la hicieron particularmente interesante y explican el aumento de canje registrado; también se siguen publicando algunos documentos, oficiales y relacionados con la vida de la Academia, notas bibliográficas y noticias médicas. Con verdadera pena tengo que informar que varios académicos han publicado sus trabajos en otras revistas, sin la autorización previa de la Academia, que señala nuestro reglamento, lo que ha motivado que la "Gaceta" se haya visto impedida de honrar sus páginas con ellos. Esta práctica tiene, entre otros inconvenientes, el de que la "Gaceta" no pueda servir en el futuro, como debería hacerlo, para que los estudiosos encuentren en ella toda la contribución científica de los académicos al desarrollo del programa de la corporación.

Con motivo de la guerra que aflige al mundo, el canje con Europa está casi suspendido. Solamente se recibieron unos cuantos números atrasados del "Bulletin de l'Academie de Medecine" de París; uno, correspondiente a los años de 1940-1941, del Boletín de la Organización de Higiene de la Sociedad de las Naciones y varios del Boletín de la Liga de las Sociedades de la Cruz Roja, que han seguido apareciendo, irregularmente, en Ginebra. Continúa recibiendo sin interrupción el "British Medical Journal", que se publica semanalmente, aunque con menos páginas, con valiosos trabajos e informaciones sobre la medicina, la cirugía y la higiene de guerra y sobre los cambios que ésta viene introduciendo en las organizaciones y las instituciones médicas. Se reciben también, con toda regularidad, resúmenes de artículos aparecidos en diversas revistas inglesas, que publica en español el Servicio Británico de Información Médica. En contraste con el canje europeo, el establecido dentro de nuestro continente ha aumentado con 61 publicaciones americanas, especialmente de Sudamérica. El número total de revistas que se reciben actualmente como canje de la "Gaceta" es de 170, de las cuales 44 son mexicanas y 126 extranjeras.

Como viene sucediendo desde hace tiempo, estas publicaciones son las que fundamentalmente enriquecen nuestra biblioteca, ya que no se cuenta con alguna partida de gastos que permita adquirir libros y revistas que no llegan como canje. Sin embargo, en el año se han recibido algunas obras y folletos, nacionales y extranjeros, destinados especialmente a la biblioteca, de los que se ha dado cuenta en la "Gaceta". Además, deben mencionarse especialmente los siguientes donativos: el ejemplar del interesante "Manual de Partos", por el ilustre catedrático y tocólogo Dr. Ignacio Torres, que obsequió nuestro colega el Dr. Landa; el ejemplar de la obra "Bernard, creador de la Medicina Científica", dedicado a la Academia por su autor el Dr. Izquierdo; el ejemplar de "La Cirugía Mexicana del Siglo XX", también dedicado a la Academia por su autor D. Rafael Heliodoro Valle, y los últimos cuatro tomos de "Comptes Rendues de l'Academie de Sciences de Paris", (1934 a 1937). La biblioteca sigue siendo concurrida por estudiantes de medicina y por médicos extraños a la corporación; a los que, desgraciadamente, no se puede dar toda la atención debida por las malas condiciones del local, que sirve al mismo tiempo de secre-

taría, de biblioteca y de sala de reunión de académicos. Es de esperarse que, estando al frente de la Facultad de Medicina nuestro colega el Dr. Argil, que siempre ha manifestado interés por la Academia, ésta obtenga el local que necesita para que su biblioteca se arregle debidamente, se procure su enriquecimiento y preste mejores servicios.

Como en años anteriores, se han mandado a la Biblioteca de la Facultad de Medicina los duplicados de publicaciones recibidas y, desde este año, se han enviado otros a la Biblioteca del Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropicales.

La situación económica de la Academia, sin ser tan satisfactoria como fuera de desearse, le ha permitido, merced a la plausible actividad de nuestro tesorero, cubrir las diversas erogaciones de publicación de la "Gaceta", remuneración al personal de la secretaría y la tesorería, atención de la sala de actos y otros pequeños gastos. Se han recibido con regularidad las subvenciones de \$300.00 y de \$250.00 que respectivamente conceden a nuestra corporación la Secretaría de Educación Pública y el Departamento de Salubridad Pública. Este tuvo a bien aumentar en \$50.00 la subvención de \$200.00 que tenía concedida. Los señores académicos, con unas cuantas excepciones, cubren puntualmente su cuota reglamentaria; y se sigue contando con algunos anuncios y con suscripciones, más numerosas este año que en los anteriores. La existencia en caja en la fecha de este informe, es de \$2,398.83, según informes del señor tesorero.

La presente reseña de las actividades de la Academia en el año de 1941-1942 demuestra que nuestra Compañía sigue distinguiéndose por su laboriosidad, por la calidad de su contribución científica y por el espíritu de acción social que la anima. De esa obra debemos sentirnos satisfechos todos los que formamos parte de esta ilustre corporación, la más antigua de las agrupaciones médicas mexicanas, que sin olvidar su noble tradición sabe ajustarse a las condiciones en que va desenvolviéndose su vida. Le espera, con motivo del estado de guerra en que se encuentra el país, una época en que la Academia tendrá que participar en actividades trascendentales para la defensa, la seguridad y el bienestar de nuestro México. Todos estamos seguros que en esta etapa excepcional la Academia estará, como siempre, a la altura de su deber y que cada

uno de los académicos, como hombres de ciencia y, sobre todo, como mexicanos, servirán a la Patria, como ella lo necesite y donde ella lo reclame.

●

**Discurso del
Presidente saliente, Dr. Manuel Martínez Báez ***

Acaso bastaría en esta ceremonia inicial del nuevo año académico de labores, el informe pormenorizado que ustedes acaban de escuchar de nuestro Secretario Perpetuo, en el que da cuenta de las actividades de nuestra corporación durante el año pasado, y que, en cierta forma, marca puntos de partida para los rumbos que nuestra Academia ha de seguir en el nuevo año que hoy se inicia aquí; pero el Reglamento de nuestra Academia dispone que el Presidente saliente diga un discurso en esta ceremonia; y tengo la obligación de cumplir con el deber que se me impone. No haré un discurso, debido a que no tengo facultades para ello, y por la circunstancias de que hace unas horas he terminado un viaje, en el desempeño de una comisión oficial; pero trataré de cumplir con un doble deber: el que me impone el Reglamento y el otro que para mí es todavía más importante: el que me obliga a presentar a la Academia mi profundo agradecimiento por la innmerceda distinción que me hizo al elegirme su Presidente. Un honor tan grande como el que se me ha concedido, siempre obliga a la gratitud, aun cuando quien lo reciba merezca esa distinción, y más se debe agradecer cuando tal honor es innmercedo. Al mismo tiempo que mi gratitud profunda, quiero presentar a la Academia mis excusas por las numerosas y quizá serias deficiencias que tuve en mi actuación.

Siento que pesa sobre mí otro deber, el que cumplo con satisfacción grande; el de saludar al señor Secretario de Educación Pública y al señor Secretario General del Departamento de Salubridad, quienes con su presencia dan realce a esta ceremonia. Me interesa hacer notar cuánto estimamos la presencia del señor

* Dicho en la sesión solemne del 10. de octubre de 1942. (Notas taquigráficas.)